

5/1983

Miércoles 29 de Abril de 2003 • DIARIO EL MUNDO • CULTURA Y ESPECTACULOS



El próximo domingo, ex trabajadores se reunirán en la mesa de El Tofo, para recordar la época de oro de ese yacimiento, ubicado en la comuna de La Higuera.

Sobre la historia de ese lugar y las relaciones existentes entre empleados, obreros y patrones, la investigadora y socióloga Eda Cleary escribió el libro "El Tofo: Historia de un extraordinario pueblo minero en el norte de Chile".

La edición fue financiada por ella, y en el transcurso de cuatro meses agotó la primera edición. El texto tuvo una excelente acogida en medios universitarios, de la investigación, y de la cultura en general, y sus lectores coincidieron en que era muy importante para la Región de Coquimbo.

Un elemento de calidez humana tuvo la ceremonia de lanzamiento, efectuada el pasado 17 de diciembre en el Museo Arqueológico de La Serena, cuando varias decenas de ex tofinos se hicieron presentes en el lugar, ocasión en que recordaron el pasado esplendor de ese yacimiento. Entre ellos, estuvo el último superintendente de minas, John Johnson, quien viajó expresamente desde Santiago, y evocó el sistema laboral imperante y la cordialidad existente en el mundo trabajador.

El presentador de la obra, el académico Claudio Canet de Bon, destacó en la ocasión el énfasis puesto en el libro, en que más que aspectos técnicos destaca los humanos y sociales.

PRIMER SINDICATO

Representantes del mundo cultural coinciden en que este libro debería ser materia obligada de los colegios regionales, porque es algo que apunta al modo como se ha ido desarrollando la zona. Su autora ha recorrido aquellos lugares, entrevistó a más de medio centenar de trabajadores y sus familias, a directivos, etc. "El primer gremio de trabajadores reconocido por la empresa fue el Sindicato Industrial Obrero de El Tofo y otro de emplea-

dores, 20 de Abril de 2003 • DIARIO EL MUNDO • CULTURA Y ESPECTACULOS

Ex trabajadores se reunirán el domingo en el ex yacimiento Como pan caliente se vendió libro sobre historia del mineral El Tofo



La autora del libro, socióloga, Dra. Eda Cleary, realizó una investigación exhaustiva y documentada.

dades del obrero y su grupo familiar, como la atención médica integral, educación para los hijos, la recreación, con un cine que contaba con las más modernas proyecciones cinematográficas, salones de baile y clubes deportivos, además de la gratuidad de vivienda y servicios, como luz y agua.

Había, además, un sistema de capacitación que actualmente se reconoce como el más eficaz, el "learning by doing", en que mineros analfabetos se convirtieron en personas altamente calificadas en la explotación del hierro.

La armonía laboral la explican ellos, basados en el respeto mutuo, en que la empresa les reconocía su capacidad y valor personal, que era como una palanca de ascenso social. Los trabajadores, por su parte, reconocían a los ingenieros como autoridades técnicas, lo que evitaba los conflictos.

ASCENSO SOCIAL

Destaca la fuerte diferenciación social que había en la

mina, entre obreros, empleados y personal superior. "Eso estimuló vivían en campamentos separados, pero que, sin embargo, respetaban esas diferencias como reglas del juego, al ver que todos lograban avanzar, tanto social como técnicamente, dentro de sus estratos. Esto no impidió que se produjera un asenso en que muchos hijos de obreros llegaron a ser ingenieros, más tarde".

El Tofo es un ejemplo de la política histórica de que es posible mejorar la convivencia social, entre trabajadores y empresarios, tomando como base el cumplimiento laboral y su reconocimiento.

El texto y su tarea previa, de investigación y recopilación bibliográfica que duró un año en tensión, fue financiado por su autora, porque no encontró el apoyo en diversas instituciones universitarias y culturales. El profesor de historia de la Universidad de La Serena, Roberto Pérez, incluyó en la revista *Actas Americanas*, auspiciada por dicha corporación, un resumen de la obra.

Como pan caliente se vendió libro sobre historia del mineral El Tofo [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Como pan caliente se vendió libro sobre historia del mineral El Tofo [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)